

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 035 /Viernes 19 de febrero del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Internet en Cuba, una mirada desde el norte](#)

### DE LA PRENSA

- [José María Aznar. Verdades reiteradas \(Aporrea\).](#)

### DE CUBA

- [Demandan en Grecia liberación de los Cinco PL.](#)
- [Debaten jóvenes comunistas previo a su congreso. XINHUA](#)
- [Parlamentarios de Cuba y México buscan impulsar relación y cooperación EFE.](#)
- [Cuba y EE.UU. retoman hoy diálogo sobre inmigración REU/DPA.](#)
- ["Reina la desconfianza en reunión entre EE.UU. y Cuba". AP](#)
- [Familiares del "contratista" esperanzados en que se aborde el tema en la mencionada reunión REUTERS.](#)
- [Ampliarán terminales aéreas de La Habana y Varadero AFP.](#)
- [Autoridades turísticas de Cuba y EE.UU. analizarán negocios DPA/REU.](#)
- [Mecanismo de diálogo entre España y Cuba permite plantear todas las cuestiones de interés EFE.](#)
- [Liberados cuatro reclusos c/r en el mes de enero EFE](#)
- [Especialistas cubanos atenderán centro oftalmológico en Matagalpa, Nicaragua DPA.](#)
- [Reportan molienda por debajo del 70 % de capacidad en los ingenios azucareros REUTERS.](#)
- [Celebran en la Ciudad Deportiva torneos internacionales de lucha XINHUA.](#)

### DEL MUNDO

- [Enfrenta Haití retos de reconstrucción y crecimiento NOTIMEX.](#)
- [Constituirán en Caracas el Comité Ministerial de Mujeres e Igualdad de Oportunidades del ALBA EFE.](#)
- [Bolivia exportará productos a países del ALBA en sucre a partir de marzo AFP.](#)
- [Será proclamada el sábado Dilma Rousseff candidata presidencial por el PT de Brasil ANSA.](#)
- [Uruguay apoya reelección de Insulza al frente de la OEA EFE.](#)
- [Latinoamérica planea lanzar nuevo bloque regional AP.](#)
- [Chile será sede del V Congreso Internacional de la Lengua. Mención a Cuba EFE.](#)
- [Gran Bretaña dice estar en su derecho de buscar petróleo en las Malvinas AFP.](#)
- [Dimisión de Ivo de Boer supone un revés para las negociaciones del clima EFE.](#)
- [Obama crea comisión para tratar déficit de EE.UU REUTERS.](#)
- [Presidente de EE.UU. se reúne con el Dalai Lama REUTERS.](#)

## INTERNET EN CUBA, UNA MIRADA DESDE EL NORTE

Omar Pérez Salomón

Una noticia publicada el pasado 9 de febrero en el sitio cubano CUBADEBATE tuvo muy poca repercusión en los medios de comunicación capitalistas. Se trata del anuncio de un nuevo portal educativo cubano, que permitirá que el alumno encuentre lo necesario para aprender más y mejor; el profesor, las herramientas para impartir clases superiores; y la familia, opciones para seguir el

proceso docente-educativo desde el hogar en la totalidad de las enseñanzas que atiende el Ministerio de Educación, según se explica en la información.

Sin embargo, para estos medios al servicio de los intereses del capital, es más negocio publicar que Cuba está incluida en la lista de los “Doce enemigos de Internet”, pues en la isla se impide que los internautas accedan a informaciones consideradas “indeseables”, o que el gobierno cubano no ha respondido a las medidas que anunció en abril del 2009 el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, donde autoriza a los proveedores de los servicios de telecomunicaciones de ese país, para explorar acuerdos de servicios con los proveedores de servicios de telecomunicaciones de Cuba.

Por supuesto, omiten que en bancos de Estados Unidos se encuentran confiscados unos 200 millones de dólares pertenecientes a empresas de telecomunicaciones de Cuba, y que el gobierno norteamericano debe revisar su actual marco reglamentario para poner en práctica las modificaciones indispensables que se requieran, a fin de garantizar que las empresas de servicio de telecomunicaciones estadounidenses no sean objeto de demandas de las partes que han solicitado activos de Cuba.

El hecho de que la Administración Obama haya incluido a Cuba en el listado de países que según ellos patrocinan el terrorismo, propicia que amparado en ese enunciado, cualquier persona jurídica o natural en Estados Unidos pueda solicitar que se le indemnice, utilizando dinero cubano depositado en cuentas en ese país, y además que determinados jueces fallen a favor de utilizar los fondos cubanos.

Estas realidades no se publican en los medios de comunicación capitalistas y se insiste en presentar al gobierno yanqui como “el benefactor” del pueblo cubano ofreciendo la posibilidad de mejorar las comunicaciones telefónicas y el acceso a Internet.

La estrategia seguida por Cuba, que prioriza la conexión a la red de manera organizada para garantizar un uso social de la misma debido al limitado ancho de banda de entrada – 393 Mbps (megabytes por segundo) - y de salida - 209 Mbps -, ha sido reconocida por organismos internacionales como un modelo a seguir por los países subdesarrollados, y posibilitado que hoy existan más de

2 500 sitios cubanos en Internet, más de 1,4 millones de usuarios de correo electrónico y unos 500 mil de Internet, todo lo cual se multiplica en cientos de miles más si se tiene en cuenta el carácter social de muchas de estas facilidades, que permite que un mismo punto de conexión sea utilizado por varias personas, al igual que sucede con una cuenta de correo electrónico.

Mientras que varios proveedores de servicios de Internet del vecino país del norte bloquean el acceso de los cubanos a los mismos, se miente y se manipula sobre la realidad de Cuba en lo que se refiere a las posibilidades de acceder a los servicios de Internet, en la isla se habilitan múltiples sitios de facilitación social en la red y de acceso a información variada. El portal educativo cubano que hoy conecta a 785 escuelas y prevé conectar en este año una cifra considerable, se enmarca en el objetivo de construir para los maestros una red similar a INFOMED, el sitio para el personal de la salud, que es un referente a nivel internacional en esta materia.

Resulta válido recordar lo expresado por el líder de la Revolución Cubana, Fidel Castro en carta enviada al VII Congreso de la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba, el 1ero de abril de 2008, cuando expresó:

“El adversario comete errores serios y muestra torpeza inconcebible en su batalla contra la verdad objetiva. Hace muy poco empresas yanquis contratadas para la prestación de servicios, por órdenes del gobierno yanqui privaron a cientos de miles de ciudadanos suecos del acceso al sitio *Rebelión* de Internet, que publica noticias sobre Cuba. Simplemente les cortan arbitrariamente ese acceso. Son

incapaces de comprender que el interés por *Rebelión* se multiplica y la batalla de ideas entre Cuba y el imperio se intensifica.”

**APORREA (Versión digital)**

**18 de febrero de 2010**

**VENEZUELA**

## **JOSÉ MARÍA AZNAR. VERDADES REITERADAS**

**José Luis Méndez Méndez \***

La prensa nacional e internacional abunda en estos días en verdades reiteradas sobre José María Aznar, quien fuera jefe del gobierno español y líder del derechista Partido Popular.

El caso de la autopromoción de Aznar para aumentar su visión en los Estados Unidos con el empleo de fondos públicos del gobierno español, es un modus operandi clásico de los presidentes corruptos. Con un diseño sencillo, Aznar obtuvo del Congreso un desembolso de 2.3 millones de dólares estadounidenses para pagar los servicios de una empresa norteamericana de lobby que promocionaría su imagen en función de un objetivo que nunca logró: La Medalla de Oro de la Libertad que otorga el Congreso de los Estados Unidos de América.

Ocurre que parte del pastel no llegó a su destino y ahora el Tribunal de Cuentas, reconstruye por dónde se esfumó. Cualquiera que haya sido su destino, la reconstrucción de imagen, más que lobby de imagen, tuvo un subproducto: con el dinero de los contribuyentes españoles, Aznar “infló” su currículum y con ello su acceso al mercado de las conferencias, disertaciones, talleres, seminarios en distintos escenarios, sobre cualquier tema, muy bien retribuidas en dinero constante y sonante, que va a parar a sus arcas personales. Mejor imposible.

Al reiterado tema de la corrupción y dilapidación de fondos públicos por parte de Aznar que ahora se exhibe a la luz pública, debiera sumarse otras investigaciones que enjuiciaran no su vocación de corrupto financiero sino su indigencia moral y ladina tantas veces al servicio de lo peor de las Administraciones Norteamericanas.

Entre otros, el trágico destino de decenas de militares españoles que murieron en la agresión a Irak, enviados engañosamente por el entonces presidente español, con pretextos fabricados con la etiqueta Made in USA.

Chema Aznar pasará a los anales de la historia de España, no sólo como lo que ha sido, un corrupto militante, sino por su entreguismo servil a las peores causas guerreristas de administraciones norteamericanas. Una huella indeleble de este proceder fueron sus declaraciones cuando dijo con profunda convicción el 13 de abril de 1999, en un momento incierto de la agresión contra Yugoslavia, y durante un encuentro con el Presidente de Estados Unidos. Le aconsejó textualmente: “Si estamos en una guerra, hagámosla completamente, para ganarla y no solo un poco. Si necesitamos persistir durante un mes, tres meses, hagámoslo. No entiendo por qué no hemos bombardeado todavía la radio y la televisión serbias.”

Horas más tarde, la OTAN ordena el inicio de la fase 2, y se eleva la intensificación de los bombardeos, y el número y diversidad de objetivos a destruir. Por daños de lesa humanidad debieran juzgarlo, y no solo por dilapidar en su beneficio el dinero del pueblo español.

Este “paladín” de los Derechos Humanos, en agosto de 2003 ordenó no continuar con el proceso de extradición de los represores argentinos, solicitados por crímenes cometidos durante la última dictadura militar en Argentina. Para honra de España esta decisión fue anulada por su Corte

Suprema en el 2005, ordenando continuar adelante con las extradiciones solicitadas. El empeño enfermizo por liquidar a la Revolución cubana no solo tiene motivaciones políticas.

En noviembre de 1995, siendo candidato presidencial, Aznar visitó Miami, en el avión personal del confeso terrorista Mas Canosa (Al menos Posada Carriles confesó éste le financiaba las acciones), en plan de colecta articulada con varias organizaciones terroristas del llamado exilio anticubano con las cuales se reunió.

Trocó fondos por compromisos, que honró ya siendo presidente. Recordar las facilidades dadas a la empresa MASTEC del clan Mas Canosa, para acceder a empresas españolas de la telefonía digital a punto de quebrar y que fueron fraudulentamente adquiridas a irrisorios precios y después revendidas en elevadas sumas, todo un entramado mafioso que costó el empleo a miles de trabajadores y el suicidio de algunos que no superaron la desprotección de su familia. Por esos crímenes debían juzgarlo.

En diciembre de 1996, cumpliendo indicaciones del Gobierno de EUA y de la mano del embajador norteamericano Eizenstat (hay suficientes elementos que lo documentan) introdujo en la Unión Europea la llamada Posición Común, una codificación sobre las relaciones con Cuba al estilo de Helms Burton, que hoy molesta a todos pero que nadie está en condiciones de levantar en aras de mantener armonía en las relaciones trasatlánticas.

Investigar también debieran los fondos que habría recibido de Luis Botifoll, banquero cubano ligado a la mafia en Cuba y que lavaba dinero en el Banco Atlántico, quien lo visitó en España en octubre del 2003. Botifoll, era un encumbrado directivo de la Fundación Nacional Cubano Americana de la cual Mas Canosa era su figura principal.

En abril del 2004, el gobierno del entonces presidente Ricardo Maduro de Honduras, con el cual Cuba mantenía relaciones bilaterales plenas y una solidaridad elevada (decenas de médicos cubanos colaboraban en ese país) sucumbió a las presiones de los Estados Unidos y decidió presentar ante la LX Conferencia de la ONU en Ginebra sobre DD.HH., una resolución redactada en inglés por el Departamento de Estado donde se intenta acusar a Cuba de ser un país donde se violaban los Derechos Humanos. La presión sobre Maduro fue ejecutada por el saliente presidente de España José María Aznar, se lo exigió en Madrid a principios de marzo del 2004 y después lo invitaron a una entrevista con el entonces secretario de estado norteamericano Colin Powell en Washington. Allí lo terminaron de seducir y se consumó la traición.

Lo triste, para Aznar, de esta historia, es que al final, la Medalla de Oro del Congreso de EUA le fue otorgada a Tony Blair, su émulo, su bien amada competencia. Y no porque los norteamericanos no le reconocieran méritos personales a Aznar, a quien consideraban un refinado y leal colaborador, sino porque al final la sangre llama e ingleses y norteamericanos comparten la misma.

Pero ya lo dijimos, Aznar es un carnal y leal colaborador, sigue prestando sus servicios, ahora no solo contra Cuba y Venezuela, sino con todo lo que pueda oler a... (dinero). No se equivoquen, no estaba pensando en el populismo, o en el "totalitarismo". Por eso fue a Argentina, en agosto del 2009, a dar su apoyo a Mauricio Macri (2011 a la vista) y a Chile para dar su apoyo a Sebastián Piñera.

Si la hora de Aznar ha llegado, estas son verdades reiteradas, las autoridades españolas y sobre todo el noble pueblo español, tienen la posibilidad de colocarlo donde siempre ha debido estar.

\*José Luis Méndez Méndez: Investigador, docente universitario e historiador cubano. Es autor de varios libros sobre el terrorismo de la CIA, entre ellos, "Bajo las alas del Cóndor" donde denuncia la conexión de las dictaduras del Cono Sur con los terroristas cubanos.

## DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**ATENAS, 18 FEB (PL)** Miembros de grupos de solidaridad con Cuba en Grecia demandaron al gobierno de Estados Unidos la liberación de cinco antiterroristas cubanos presos en cárceles norteamericanas hace más de una década.

Reunidos en la ciudad de Livadiá, distante unos 100 kilómetros de Atenas, los amigos de la isla caribeña ratificaron su apoyo a la batalla por la liberación de los Cinco, como se les conoce internacionalmente.

Los manifestantes se sumaron a la campaña que a nivel mundial exige al gobierno de Washington detener la injusticia contra René González, Ramón Labañino, Gerardo Hernández, Antonio Guerrero y Fernando González.

Los Cinco informaban a las autoridades cubanas sobre acciones terroristas planificadas contra la isla por grupos anticubanos radicados en territorio estadounidense, fundamentalmente en La Florida.

Thodorís Arvanitis, presidente de la Asociación Heleno Cubana de Amistad y Solidaridad, fustigó el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto a Cuba por la Casa Blanca durante más de 50 años. En ese sentido, Arvanitis destacó el inquebrantable espíritu de combate y resistencia del pueblo cubano frente a las agresiones y a la política hostil de sucesivas administraciones estadounidenses.

Al encuentro, convocado por la Asociación Heleno Cubana de Amistad y Solidaridad, asistió el embajador de Cuba en Grecia, Hermes Herrera, quien destacó la amistad del pueblo heleno con esa nación latinoamericana.

El diplomático alentó las acciones de solidaridad encaminadas a difundir la realidad de su país y a poner al tanto de su acontecer nacional a la opinión pública, fundamentalmente en Estados Unidos.

-----  
**LA HABANA, 18 FEB (XINHUA)** -- La juventud militante de la central provincia de Sancti Spíritus inició hoy las asambleas territoriales como parte del proceso con vistas al IX Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), previsto para abril próximo.

Durante dos días, miembros de la UJC debatirán sobre el aporte de los jóvenes al desarrollo socioeconómico cubano, la defensa del país y la educación, y la formación político-ideológica de las nuevas generaciones, entre otros temas.

La etapa de asambleas provinciales se extenderá hasta el 21 de marzo venidero, cuando concluirá en La Habana.

Previo a estas reuniones se realizaron otras similares en los 169 municipios del país caribeño.

Convocado para los días 3 y 4 de abril, el cónclave hará un llamado a "la acción, la reflexión y el debate franco y abierto"; en primer lugar, sobre qué hacer para continuar fortaleciendo la vanguardia política juvenil y perfeccionando su quehacer.

-----  
**LA HABANA, 18 FEB (EFE).**- Dos decenas de legisladores mexicanos llegaron hoy a La Habana para asistir desde mañana a la XI Reunión Interparlamentaria Cuba-México, que abordará las relaciones bilaterales, la crisis económica y el cambio climático, entre otros asuntos.

La delegación mexicana está conformada por nueve senadores y once diputados de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN), Revolución Democrática (PRD), Socialdemócrata (PSD), Convergencia, del Trabajo (PT), el Verde Ecologista (PVEM) y Nueva Alianza (Panal).

Medios mexicanos han divulgado esta semana declaraciones de senadores como Ricardo Monreal (PT), quien indicó que "posiblemente" la delegación será recibida por el ex presidente cubano Fidel Castro, que no aparece en público desde hace cuatro años, y por su hermano y sucesor, el general Raúl Castro.

El grupo visitante está encabezado por el presidente del Senado mexicano, Carlos Navarrete (PRD), e incluye a los senadores María de los Ángeles Moreno (PRI), Yeidckol Polevnsky (PRD) y Augusto Leal, del gobernante PAN.

Cuba participará con una representación de 14 diputados, entre ellos el líder de la Asamblea Nacional, Ricardo Alarcón, quien inaugurará la reunión con Navarrete.

Según el programa divulgado por medios oficiales, los legisladores tratarán las relaciones bilaterales parlamentarias y gubernamentales, los efectos del cambio climático, las prioridades de Cuba y México en política internacional y el impacto de la crisis económica mundial en América Latina.

Está previsto que el sábado den a conocer una declaración conjunta.

No se descarta que las conversaciones regularicen temas como el combate al narcotráfico, migración, economía, comercio y salud, entre otros.

La última reunión interparlamentaria Cuba-México tuvo lugar en diciembre de 2008 en la capital mexicana, 10 meses después de que sus Gobiernos dieran por resuelta la crisis que en 2004 puso los vínculos diplomáticos cerca del rompimiento.

En ese año las relaciones bilaterales sufrieron una aguda crisis, luego de que el entonces presidente de México, Vicente Fox (2000-2006), retiró a su embajadora en la isla y expulsó al representante cubano tras acusar a La Habana de entrometerse en sus asuntos internos.

En marzo de 2008 tuvo lugar la plena normalización de los lazos, pero en abril del año pasado atravesaron un nuevo período de tensiones, tras la decisión del Gobierno cubano de suspender durante un mes los vuelos comerciales entre los dos países a causa de la epidemia de gripe A declarada en México.

La crisis se agudizó cuando Fidel Castro, que aún es primer secretario del gobernante Partido Comunista de Cuba, acusó en varios artículos a las autoridades mexicanas de haber ocultado la aparición de la epidemia por la visita que hizo en abril a ese país el presidente de Estados Unidos, Barack Obama.

Durante el último viaje a La Habana de la canciller mexicana, Patricia Espinosa, en noviembre pasado, se relanzaron definitivamente los vínculos, y los dos Gobiernos intercambiaron invitaciones para concretar este año las visitas presidenciales pospuestas en 2009.

-----  
**POR NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, FEB 18 (REUTERS)** - Cuba y Estados Unidos sostendrán el viernes una segunda ronda de conversaciones sobre temas migratorios, una señal de que no todo está perdido pese a roces recientes tras la detención en la isla de un contratista estadounidense.

El diálogo sobre inmigración fue reanudado en julio del 2009 después de un paréntesis de seis años, como parte de los esfuerzos del presidente estadounidense, Barack Obama, por "relanzar" las relaciones con la isla de Gobierno comunista.

"Las discusiones se centrarán en la mejor forma de promover una emigración segura, legal y ordenada entre Cuba y los Estados Unidos", dijo el Departamento de Estado en un breve comunicado.

La segunda ronda de conversaciones migratorias bajo el Gobierno de Obama estaba prevista para diciembre pasado en La Habana, pero fue postergada sin explicaciones.

Días después fue reportada la detención en Cuba de un contratista estadounidense acusado por el presidente Raúl Castro de distribuir teléfonos satelitales a disidentes. El incidente enfrió las relaciones con Obama.

Washington enviará para las conversaciones en la capital cubana al número dos de la Oficina de Asuntos Hemisféricos del Departamento de Estado, Craig Kelly.

El caso del contratista detenido podría aparecer sobre la mesa durante las conversaciones migratorias.

"Es un asunto que hemos planteado en varias ocasiones con el Gobierno cubano y que continuaremos planteando", dijo una fuente del Departamento de Estado.

La inmigración es un tema sensible en Cuba, que ha acusado a Estados Unidos de fomentar la emigración ilegal para desestabilizar su sistema socialista.

Las conversaciones migratorias fueron establecidas tras un éxodo a mediados de la década de 1990, cuando decenas de miles de cubanos se lanzaron al mar en balsas y embarcaciones precarias rumbo a Estados Unidos en medio de una severa crisis económica.

Ambas naciones firmaron en 1995 un acuerdo migratorio según el cual Cuba se comprometía a detener las salidas ilegales y Estados Unidos a repatriar a los inmigrantes interceptados en el mar y entregar unas 20.000 visas anuales.

Las conversaciones migratorias fueron suspendidas en el 2003 por el presidente George W. Bush, que endureció la posición de Estados Unidos frente a Cuba.

"MAS DE LO MISMO"

La reanudación del diálogo migratorio en julio pasado fue percibida como un paso hacia la eventual normalización de las relaciones entre Cuba y Estados Unidos, enfrentados desde la revolución de Fidel Castro en 1959.

Ambos fueron a la mesa de negociaciones con demandas claras.

Cuba pidió ampliar la agenda bilateral, incluyendo un nuevo acuerdo migratorio del que no dio detalles y el levantamiento del embargo comercial de casi medio siglo que aplica Washington.

Estados Unidos solicitó mayores facilidades para que sus diplomáticos en La Habana supervisen la repatriación de los cubanos interceptados en el mar.

Pero en vísperas de la segunda ronda de conversaciones, algunos cubanos consultados por REUTERS no parecían tener grandes expectativas.

"Eso es más de lo mismo. Ni sabía que se estaban reuniendo.

Son dos bandos que nunca se ponen de acuerdo", opinó Olga Lidia, una peluquera que esperaba fuera de la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana a un familiar que había ido a pedir una visa.

Sin embargo, un promotor de una conferencia para impulsar los viajes de estadounidenses a Cuba se mostró el jueves más optimista ante la proximidad de la nueva ronda de diálogo.

"Creo que (el diálogo) es parte de los cambios que los hombres de negocios de Estados Unidos están mirando con los intercambios culturales, y todo esto contribuye a que haya un clima nuevo y posiblemente un día vamos a llegar a una política nueva", dijo a periodistas en La Habana el presidente de U.S.

Trade Association, Kirby Jones.

Tras la reunión de julio pasado, ambos países dijeron estar satisfechos con la reanudación de las conversaciones.

El canciller cubano, Bruno Rodríguez, dijo en enero que "la retórica anticubana" en Washington había decrecido, pero negó que esté en curso un cambio en la política de Estados Unidos hacia Cuba.

Desde que asumió la presidencia, Obama eliminó las restricciones para que los estadounidenses viajen a Cuba y envíen remesas a sus familiares. También autorizó a las empresas de comunicaciones a hacer negocios en la isla.

Cuba ha dicho que son "medidas positivas" pero "limitadas e insuficientes".

## **POR VICENTE POVEDA**

**LA HABANA, 18 FEB (DPA)** - Representantes de Cuba y Estados Unidos se sentarán mañana viernes cara a cara en La Habana para discutir sobre asuntos migratorios, su segunda reunión de este tipo desde que Barack Obama decidiera reanudar las negociaciones a su llegada a la Casa Blanca.

La ronda negociadora estaba prevista inicialmente para diciembre, pero fue pospuesta por motivos de calendario, según se afirmó por aquel entonces. El Departamento de Estado confirmó el miércoles que la delegación norteamericana que viajará a la isla estará encabezada por el subsecretario adjunto para el Hemisferio Occidental, Kraig Kelly, al igual que en la primera reunión, en julio en Nueva York.

Hasta el momento, Cuba no dio a conocer su delegación. En la anterior cita, su negociador principal fue el viceministro de Relaciones Exteriores Dagoberto Rodríguez. Según fuentes de ambos países, la reunión en la capital cubana se celebrará a puerta cerrada, en un lugar secreto al que no tendrá acceso la prensa.

Las conversaciones se centran, según el Departamento de Estado, en "cómo promover mejor una migración segura, legal y ordenada entre Cuba y Estados Unidos". Ambos países iniciaron negociaciones en este sentido en 1994, a raíz de la llegada masiva a costas estadounidenses de cubanos en embarcaciones precarias.

Sin embargo, las reuniones fueron suspendidas hace seis años por George W. Bush, en el marco del endurecimiento de su política hacia la isla socialista, sobre la que Washington mantiene desde

hace casi medio siglo un embargo económico, financiero y comercial.

Ante la ola de "balseros" de los años 90, Estados Unidos se comprometió a otorgar unos 20.000 visados anuales a cubanos, para facilitar una salida más ordenada de la isla. Sin embargo, mantiene la Ley de Ajuste Cubano de 1966, en base a la cual todo cubano que llega a Estados Unidos es considerado un refugiado político y puede residir en el país.

Eso sí, para ello debe pisar tierra firme. Si es interceptado por los guardacostas estadounidenses, es devuelto a la isla, en lo que se conoce en el argot cubano como la ley de "pies secos, pies mojados".

El presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, considera que ese es "uno de los aspectos más inmorales y deshumanizados de la política anticubana" de Washington.

Según el ministro cubano de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez, Cuba propuso a Estados Unidos negociar un nuevo acuerdo migratorio y cooperar también contra el tráfico de personas. Sin embargo, Rodríguez aseguró a finales de enero que la propuesta de agenda cubana no había sido respondida todavía.

Cuba y Estados Unidos iniciaron un discreto acercamiento con la llegada al poder de Obama. Tal y como prometió antes de su elección, el presidente levantó en abril las restricciones impuestas en 2004 por Bush a los viajes a la isla de cubanos residentes en Estados Unidos, así como al envío de dinero a familiares.

Igualmente, ambos países celebraron el año pasado una primera ronda de negociaciones sobre el reestablecimiento de los envíos postales directos, interrumpidos desde los años 60. Y después de años de parálisis, también se aprecia una lenta reanimación en el intercambio cultural, con viajes a Cuba de artistas estadounidenses, y viajes a Estados Unidos de artistas cubanos.

No obstante, el gobierno del presidente Raúl Castro insiste en que el embargo estadounidense a la isla se mantiene "intacto y en plena aplicación" desde la llegada al poder de Obama.

Los gestos de acercamiento se han visto enturbiados además por la detención a principios de diciembre en Cuba de un contratista estadounidense que trabaja por encargo del gobierno en Washington y que, según las autoridades cubanas, repartía teléfonos móviles y computadoras portátiles entre opositores al gobierno de Castro. El canciller Rodríguez le acusó de haber cometido un "grave delito", pero dijo que sigue "bajo investigación".

Cuba insiste por su parte también en que Obama libere a cinco cubanos encarcelados desde hace más de una década en Estados Unidos por conspiración para cometer espionaje. Las autoridades cubanas los consideran "presos políticos" y aseguran que su misión no era otra que infiltrarse en el exilio cubano en Miami para evitar atentados contra la isla, no espiar a Estados Unidos.

Al analizar el primer año de presidencia de Obama, Ricardo Alarcón estimó que en Washington se han producido pocos cambios aparte de "retórica" y "buenos modales".

-----  
**LA HABANA (AP)** \_ Las esperanzas de que Estados Unidos y Cuba pongan fin a medio siglo de enemistad cuando funcionarios de ambos países se reúnan el viernes son casi inexistentes.

Funcionarios del departamento de Estado estadounidense se sentarán con líderes del gobierno cubano para hablar de inmigración, pero muchos consideran el encuentro como una reunión donde reina la desconfianza mutua.

"Las expectativas de ambos bandos quizás eran demasiadas altas y como resultado creo que hay mucha decepción", dijo Robert Pastor, un asesor de política exterior en asuntos del hemisferio occidental y profesor de la American University en Washington.

La última vez que diplomáticas estadounidenses viajaron a La Habana mantuvieron además de las negociaciones previstas unas charlas secretas con sus homólogos cubanos que fueron descritas como las más significativas en décadas. El dirigente de la delegación estadounidense incluso acudió a un megaconcierto en la Plaza de la Revolución.

Pero eso fue hace cinco largos meses y desde entonces nada ha resultado bien en las relaciones entre Estados Unidos y Cuba.

La delegación estadounidense será dirigida por Craig Kelly, el subsecretario de Estado adjunto para asuntos del Hemisferio Occidental y el funcionario más importante en viajar a Cuba en años. Uno de los subordinados de Kelly, Bisa Williams, viajó a la isla en septiembre para mantener las mencionadas negociaciones separadas con el objetivo de restablecer el servicio de correo directo.

Un portavoz del departamento de Estado, Charles Luoma-Overstreet, dijo a The Associated Press que Kelly podría salir de la agenda establecida y aventurarse en temas más conflictivos.

"Otros temas de preocupación mutua podrían surgir en nuestras reuniones", señaló.

Además de la inmigración, uno de los temas a debatir es el destino de Alan P. Gross, un contratista estadounidense arrestado en Cuba el 4 de diciembre. Gross, al que Cuba acusa de ser un espía, ha sido encarcelado sin ser acusado formalmente de nada durante más de dos meses, supuestamente por suministrar equipos de comunicación a grupos religiosos en la isla.

"Este es un tema del que hemos hablado en múltiples ocasiones con el gobierno cubano y del que continuaremos hablando con ellos", dijo Luoma-Overstreet. "Creemos que debería ser liberado y que se le permita regresar con su familia".

Pastor dijo que el arresto de Gross en este momento ha enfriado aún más las relaciones entre ambos países.

A los ojos de alguien en Estados Unidos, la pregunta es "¿Porqué los cubanos lo arrestaron ahora?". dijo. "Los cubanos aparentemente sabían a qué se dedicaba y conocían su programa desde hace muchos años, así que el hecho de que lo arresten ahora ha forzado a algunos en el gobierno a preguntar qué tipo de mensaje tratan de enviar".

-----  
**LA HABANA, FEB 18 (REUTERS)** - La esposa de un contratista estadounidense detenido en La Habana negó acusaciones de Cuba de que su marido trabajara para el espionaje de Estados Unidos y dijo esperar que el caso sea resuelto el viernes durante una nueva ronda de conversaciones migratorias entre ambos países.

En sus primeras declaraciones extensas desde que fue detenido el 4 de diciembre, Judy Gross dijo el jueves a REUTERS por correo electrónico que su esposo Alan "nunca ha estado involucrado de ninguna manera con ninguna agencia de inteligencia de ningún tipo".

Las autoridades cubanas, incluyendo el presidente Raúl Castro lo han acusado de facilitar ilegalmente equipos de comunicaciones satelitales a los disidentes y sugirieron que podría ser un espía de Estados Unidos.

Pero su esposa dijo que Gross es simplemente un profesional de hacer el bien que trabaja en proyectos de desarrollo en países en vías de desarrollo.

"Puedo negar categóricamente ese alegato. Cualquiera que conozca a Alan sabe que su trabajo en todo el mundo es de naturaleza humanitaria. Le gusta ayudar a la gente", dijo.

Judy Gross dijo que la experiencia desde que su marido fue arrestado en el aeropuerto de La Habana creó muchas tensiones a su familia y le gustaría que las autoridades de Estados Unidos y Cuba traten el tema cuando se reúnan el viernes en La Habana para discutir asuntos de inmigración.

"Espero que los Gobiernos de Estados Unidos y Cuba hagan todo lo que esté a su alcance para resolver el caso de Alan durante las conversaciones de esta semana", dijo Gross, psicoterapeuta en un hospital en el área de Washington.

Diplomáticos de Estados Unidos dijeron que el caso de Gross podría ser discutido en la reunión del viernes, ya que las negociaciones con Cuba por lo general abarcan temas muy amplios. Pero un comunicado difundido el miércoles por el Departamento de Estado dijo que el diálogo sólo se "centrará en cómo promover una migración legal, segura y ordenada" entre ambos países.

Alan Gross, de 60 años, se encuentra actualmente "bajo investigación" en la prisión de Villa Marista de La Habana, reservada para casos vistos como asuntos de la seguridad del Estado.

Raúl Castro dijo en diciembre que Cuba había detenido a un "ciudadano norteamericano, eufemísticamente denominado... como 'contratista' de su Gobierno, que se dedicaba al abastecimiento ilegal con sofisticados medios de comunicación vía satélite a agrupaciones de la sociedad civil que aspiran a conformar en contra de nuestro pueblo".

Castro dijo que el arresto del contratista demuestra que los intentos de Estados Unidos por destruir el Gobierno comunista de Cuba siguen bajo el presidente Barack Obama, pese a su declarada intención de mejorar las hostiles relaciones entre La Habana y Washington.

#### SERVICIOS SECRETOS

El presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, dijo que Gross fue contratado "por una empresa que contrata para los servicios secretos norteamericanos".

Pese a las acusaciones, los funcionarios cubanos dicen que aún no ha sido acusado formalmente de un delito y el caso está bajo investigación.

El Departamento de Estado estadounidense y la empresa que contrató a Gross, Development Alternatives Inc., han dicho que no era un espía.

El presidente de Development Alternatives Inc., James Boomgard, dijo en una declaración en diciembre pasado que Gross había viajado a Cuba en el marco de un programa de la Agencia de Desarrollo Internacional de Estados Unidos para "fortalecer la sociedad civil en apoyo a una gobernabilidad justa y democrática en Cuba".

Boomgard reconoció que Gross había distribuido teléfonos y computadoras portátiles en Cuba, pero no equipos satelitales.

Estos últimos son ilegales en Cuba y repartirlos puede llevar duras penas de prisión, pues el Gobierno restringe su uso por temor a que caigan en manos de sus opositores.

Según datos que acompañaron las declaraciones de su esposa, Gross viajó a Cuba para ayudar a la "pequeña comunidad judía a crear una Intranet para comunicarse entre sí y con otras comunidades judías en el extranjero y darles la posibilidad de acceder a Internet".

Su esposa dijo que había hablado con Gross brevemente en tres oportunidades por teléfono y que "está haciendo todo lo posible por mantenerse fuerte", aunque está preocupado por sus dos hijas y su madre de 86 años, que enfermó desde que fue detenido en la isla.

Diplomáticos de Estados Unidos en La Habana sostienen que los cubanos apenas hablaron con ellos del caso. El Gobierno cubano les permitió visitar dos veces a Gross.

Algunos analistas en Estados Unidos creen que Cuba detuvo a Gross para subrayar su insatisfacción con los pocos cambios que han ocurrido bajo Obama, que dio sólo modestos pasos por mejorar las relaciones con la isla.

Otros acusan a los líderes cubanos de utilizar el caso para frenar un acercamiento con Washington, congelado desde la Guerra Fría.

Sea cual sea la razón, Judy Gross quiere que termine la pesadilla y le devuelvan a su esposo.

"Espero y rezo para que Alan sea liberado pronto. El no hizo nada malo", dijo.

-----  
**LA HABANA, 18 FEB 2010 (AFP)** - Cuba invertirá este año 45 millones de dólares en la ampliación de la terminal 2 del aeropuerto internacional José Martí de La Habana, destinado a recibir vuelos de Estados Unidos, y en el del balneario turístico de Varadero, informaron este jueves fuentes del sector.

El presidente del Instituto de la Aeronáutica Civil, Rogelio Acevedo, anunció el proyecto de ampliación en Jardines del Rey, un polo turístico de varios cayos en la costa norte central del país, según la publicación digital Caribbean News.

La terminal 2 del aeropuerto José Martí fue reparada hace seis años, aprovechando que las restricciones impuestas por el gobierno de George W. Bush disminuyeron considerablemente las visitas a Cuba de los cubano-estadounidenses.

Pero en abril pasado, el presidente Barack Obama suprimió esas medidas, lo que provocó un crecimiento de las visitas y los vuelos, que actualmente suman unos 40 semanales, casi todos desde Miami, pero también uno semanal desde Nueva York y Los Ángeles.

Las visitas a la isla de cubanos residentes en el extranjero, fundamentalmente de Estados Unidos, sumaron 296.000 en 2009, según cifras oficiales.

Las playas de Varadero son el principal atractivo turístico de Cuba por lo que también se invertirá en su aeropuerto.

Cuba cerró 2009 con unos 2,4 millones de visitantes, aunque los ingresos cayeron en alrededor del 10% debido a los embates de la crisis económica internacional.

-----  
**LA HABANA, 18 FEB (DPA)** - Las autoridades turísticas de Cuba y empresas de Estados Unidos celebrarán una "cumbre" en México para analizar las posibilidades de cooperación en caso de que Washington levante la prohibición a sus ciudadanos de viajar a la isla, según anunciaron hoy los organizadores de la cita.

El encuentro tendrá lugar del 24 al 26 de marzo en Cancún y tiene entre sus patrocinadores a algunas de las mayores organizaciones del sector en Estados Unidos, como la Asociación Nacional

de Turismo (NTA) y la Asociación de Touroperadores (USTOA), afirmó en conferencia de prensa en La Habana el presidente de la consultora norteamericana Alamar Associates, Kirby Jones.

"Hay un presidente nuevo, hay un clima diferente. Eso no quiere decir que todos los problemas están resueltos, como todo el mundo sabe, pero por lo menos hay esperanza en parte del sector de los negocios en Estados Unidos de que posiblemente vamos a ver un cambio", dijo el estadounidense, quien ya en 2003 organizó una reunión similar.

Tras su llegada al poder, el presidente Barack Obama levantó las restricciones impuestas en 2004 por su predecesor, George W. Bush, a los viajes a Cuba de cubanos residentes en Estados Unidos. Además, actualmente está en manos del Congreso en Washington una iniciativa para levantar la prohibición de viajar a Cuba para los estadounidenses, vigente desde hace casi medio siglo.

Pese a que ya en el pasado se presentaron proyectos similares, Jones estimó que este año "es muy diferente", en vista de que, según sus informaciones, hasta 205 congresistas podrían votar a favor de la ley. En base a dicha cifra, bastarían 13 votos más para alcanzar la mayoría necesaria.

"Estamos llegando muy cerca, por eso el sector de los viajes en Estados Unidos está mirando esa situación, con un clima nuevo, una ley que está progresando bastante bien...", dijo. "Hay interés en investigar y hablar con funcionarios cubanos para que las compañías norteamericanas puedan prepararse, si llega el día en que se puede hacer negocio".

El asesor del Ministerio de Turismo de Cuba Miguel Figueras estimó que "no hay suficiente información entre la industria de los viajes en Estados Unidos y la industria del turismo en Cuba" y que una reunión como la de Cancún "facilita ese flujo de información".

La "cumbre" se celebra en un tercer país ante las dificultades de los funcionarios cubanos de conseguir visados para Estados Unidos y las de los empresarios estadounidenses para obtener licencias del Departamento del Tesoro en Washington a fin de visitar Cuba.

Figueras y Jones aseguraron que empresas estadounidenses tienen interés en invertir en Cuba, por ejemplo en hoteles o campos de golf.

No obstante, explicaron que, incluso en el caso de que se levante la prohibición de viajar, las inversiones seguirán sin ser posibles debido al embargo económico, financiero y comercial a la isla, impuesto por Washington a principios de los años 60.

Según Jones, por parte estadounidense se espera la participación en la reunión de Cancún de entre 75 y 80 personas, entre ellos representantes de las principales empresas del sector. La delegación cubana estará compuesta por más de 20 funcionarios del Ministerio de Turismo y de empresas del sector.

La Asociación de Agencias de Viajes de Estados Unidos (ASTA) prevé que, dos años después de un hipotético levantamiento de la prohibición de viajes, unos 850.000 estadounidenses visiten Cuba anualmente. En 2009, según cifras oficiales, visitaron Cuba 2.429.809 personas, de ellas 914.884 procedentes de Canadá, seguidas de 172.318 de Reino Unido y 129.224 de España.

Figueras afirmó que en las dos últimas décadas han visitado Cuba 800.000 estadounidenses, unos 50.000 tan sólo el año pasado, gracias a licencias especiales o viajando a través de terceros países para violar la prohibición.

Según el funcionario, a raíz de las medidas decididas por Obama, las visitas de cubano-estadounidenses se incrementaron fuertemente, y suponen por lo menos cuatro quintas partes de los 300.000 emigrados cubanos que visitaron la isla en 2009.

-----  
**POR NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, FEB 18 (REUTERS)** - Operadores turísticos de Cuba y Estados Unidos se reunirán en marzo para preparar un hipotético desembarco de millones de turistas estadounidenses en las playas de la isla si el Congreso elimina una prohibición de viaje de la Guerra Fría.

El encuentro programado del 24 al 26 de marzo en el balneario mexicano de Cancún y auspiciado por el National Tour Association (NTA) será el primero desde el 2003, cuando el entonces presidente estadounidense George W. Bush endureció las sanciones contra Cuba.

"Hay un presidente nuevo, hay un clima diferente (...) y por lo menos hay esperanzas en el sector de los negocios que posiblemente podamos ver un cambio", dijo el organizador Kirby Jones, presidente de US-Cuba Trade Association.

"Los contactos que se puedan establecer durante esta reunión son muy útiles para cuando llegue el día en que se pueda hacer negocios", agregó en una conferencia de prensa en La Habana.

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, prometió "relanzar" las relaciones con Cuba y dio tímidos pasos, como liberar los viajes de los cubano estadounidenses y el envío de remesas.

Pero autorizar los viajes de los estadounidenses a Cuba está en manos del Congreso, donde proyectos de ley para eliminar la prohibición fueron introducidos en el Senado y la Cámara de Representantes el año pasado.

Según sus autores, la propuesta tiene 178 patrocinadores en la Cámara BAJA, 40 votos menos de los 218 necesarios para ser aprobada.

Jones dijo el jueves que hay entre 20 y 25 representantes más que votarían a favor de liberar los viajes a Cuba.

"Estamos llegando y el trabajo sigue. Estamos mucho más cerca ahora que en ningún otro año", comentó.

De ser aprobada, la ley representaría un paso importante para poner fin al embargo comercial estadounidense de 48 años contra Cuba.

El turismo es una de las principales fuentes de ingreso de divisas de Cuba, que recibe anualmente a 2,4 millones de turistas de todo el mundo, menos de Estados Unidos.

La NTA calcula que unos 850.000 estadounidenses viajarían a Cuba en el primer año tras el levantamiento de las sanciones.

Quienes se oponen a liberar los viajes dicen que el turismo estadounidense sería un salvavidas financiero para las autoridades comunistas de Cuba.

-----  
**MADRID, 18 FEB (EFE).**- El ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, afirmó hoy que el diálogo con Cuba sobre la situación de los presos políticos y de la falta de libertades permite "consolidar la confianza y la promoción, y el respeto de los derechos humanos" en la isla.

Moratinos defendió el mecanismo de deliberación sobre derechos humanos entre España y Cuba que hoy celebra su cuarta reunión en Madrid desde que se instauró en abril de 2007, cuando el ministro visitó la isla y abrió una nueva página en la relación bilateral.

El responsable de exteriores aseguró, en rueda de prensa, que este cauce demuestra que la política de diálogo de España hacia Cuba permite plantear "todas las cuestiones de interés, incluidas las relativas a derechos humanos".

"La agenda fijada de común acuerdo nos va a permitir avanzar, consolidar la confianza y la promoción y el respeto de los derechos humanos y un mayor grado de entendimiento y cooperación en este ámbito", explicó.

La agenda de la reunión incluye la situación de los disidentes, el estado de las cárceles de la isla y de los presos políticos -unos 200 en la actualidad- y la previsión de que Cuba ratifique los dos grandes pactos de derechos humanos de la ONU que firmó hace dos años.

La delegación cubana la encabeza la directora de Asuntos Multilaterales del Ministerio de Relaciones Exteriores, Anayansi Rodríguez Camejo, que está acompañada por el embajador de Cuba en España, Alejandro González Galiano.

Por parte española están los directores generales de Política Exterior, Alfonso Lucini; para Iberoamérica, Juan Carlos Sánchez, y de Naciones Unidas, Asuntos Globales y Derechos Humanos, Jorge Domecq.

La reunión viene precedida por un seminario hispano-cubano sobre derechos humanos celebrado ayer, miércoles, a puerta cerrada, con la asistencia de las autoridades de la isla y de expertos jurídicos y representantes de ONG de ambos países.

Según Moratinos, este foro, inédito hasta ahora, tuvo un "buen desarrollo".

No hubo ningún representante de la oposición cubana residente en España.

Estos encuentros coinciden con la presidencia española de la UE, en la que Moratinos se ha marcado como reto suavizar la política europea con el régimen castrista.

La actual posición común europea, vigente desde 1996, supedita el diálogo político a que haya avances en materia de democracia y libertades.

Según el último informe de la Comisión de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional, que coordina el opositor Elizardo Sánchez, no hubo mejoras sobre derechos humanos en la isla en 2009.

Aunque ha habido un ligero descenso en el número de presos políticos -de 205 a 201-, la previsión es que la situación en materia de derechos será "igual o peor" durante este año, añade el documento que se divulgó en La Habana el pasado 19 de enero.

-----  
**LA HABANA, 18 FEB (EFE).**- Una comisión cubana de Derechos Humanos formada por disidentes confirmó hoy que fueron "excarcelados" cuatro presos políticos en enero, pero agregó que "la represión política continuó aumentando, bajo la forma de detenciones arbitrarias durante varias horas o varios días".

"En el mes de diciembre de 2009 documentamos por lo menos 93 casos de personas detenidas y en el mes de enero de 2010 confirmamos por lo menos 113 detenciones por motivos políticos", dice un informe emitido por la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN).

En enero pasado "fueron excarcelados cuatro prisioneros políticos, tres de ellos por cumplimiento de sus condenas y uno por suspensión de una medida de peligrosidad social pre-delictiva", explica la nota.

También sostiene que "se reportaron numerosos abusos en el sistema carcelario y no se percibe la adopción de medidas por parte del Gobierno para que esa situación cambie bajo las normas definidas en las Reglas Mínimas de la ONU para el Tratamiento a Presos y Detenidos".

Un informe anterior de la CCDHRN señalaba que había documentado a principios de este año 201 presos políticos, siete menos que a principios de 2009.

Los excarcelados por pena cumplida son José Benito Menéndez (16 años por infiltración armada), Rigoberto Zamora (dos años por desacato al jefe de Estado) y Ramón Velázquez (tres años por peligrosidad social pre-delictiva).

Fue liberado por suspensión de la medida Arquímedes Camacho, que cumplió tres de los cuatro años de la sentencia por peligrosidad social, según la CCDHRN.

-----  
**MANAGUA, 18 FEB (DPA)** - El gobierno de Nicaragua destinará 121 millones de córdobas (5,64 millones de dólares) para edificar o remodelar hospitales públicos en el interior del país, entre ellos un centro oftalmológico construido con apoyo de Cuba, informaron hoy fuentes oficiales.

El ministro de Salud, Guillermo González, dijo a una radio local que los planes incluyen la inauguración del centro oftalmológico "Carlos Fonseca" en Matagalpa, 150 kilómetros al norte de la capital, que comenzará a funcionar a fines de marzo próximo.

González informó que el gobierno de Cuba envió un grupo de 18 especialistas médicos que laborarán en el hospital, el cuarto en su tipo que se construye en el país y que tuvo una inversión de 240.000 dólares.

Los oftalmólogos cubanos han realizado más de 65.000 cirugías gratuitas, como parte del programa "Operación Milagro" que se realiza en varios países de Latinoamérica y que en Nicaragua opera desde mayo de 2008, precisó.

El funcionario dijo que el gobierno invirtió 2,6 millones de dólares en las obras de remodelación del hospital de Juigalpa (centro), que se iniciaron recientemente.

Indicó que también se inaugurará un hospital en la localidad surcentral de Muelle de los Bueyes, cuya construcción finalizó en 2009 y tuvo un costo de 2,8 millones de dólares.

El hospital ya está funcionando con dos quirófanos y 58 camas, destacó González.

-----  
**POR MARC FRANK**

**LA HABANA, FEB 18 (REUTERS)** - Cuba, en el pasado uno de los mayores exportadores de azúcar del mundo, advirtió el jueves que podría tener que importar el endulzante si la industria estatal no logra revertir su rendimiento por debajo de lo previsto.

El Gobierno esperaba producir alrededor de 1,3 millones pero plan de azúcar no se está cumpliendo, está por debajo de lo previsto y es el momento cumbre de la zafra", dijo Juan Varela, principal experto de azúcar de los medios estatales de Cuba, en un programa de radio.

"Es una lástima que con los rendimientos en el azúcar sobre el 11 por ciento, en el país tengamos una molienda que no llega siquiera al 70 por ciento", añadió.

El portavoz del Ministerio, Tirso Saenz, advirtió durante el programa de radio de Varela sobre el impacto de importar azúcar en momentos en que los precios en el mercado internacional son altos.

"Si en este momento tenemos necesidad de importar azúcar, ese dinero hay que quitárselo a otras importaciones que pueden ser de alimentos", dijo.

Cuba, con problemas de liquidez, fue particularmente golpeada por la crisis financiera internacional y varios huracanes, que la obligaron a reducir drásticamente sus importaciones.

Sólo siete de los 46 ingenios que operan esta temporada han sido construidos después de la revolución de 1959, el último a comienzos de la década de 1980.

La zafra se extiende desde enero a abril, aunque unos pocos ingenios operan desde diciembre.

Cuba consume un mínimo de 700.000 toneladas de azúcar al año y exporta otras 400.000 a China.

En el pasado Cuba ha importado azúcar para poder cumplir sus compromisos de exportación.

Pero la isla dejó de comprar azúcar blanca de baja graduación en el 2008, tras aumentar su capacidad de producción.

-----  
**LA HABANA, 18 FEB (XINHUA)** -- La XLI edición de los Torneos Internacionales Granma-Cerro Pelado de lucha inició hoy su programa en el estilo grecorromano en el coliseo de la Ciudad Deportiva de La Habana.

Brasil, República Dominicana, Alemania e Italia, con gladiadores en las siete divisiones, sobresalen entre los visitantes, entre los que figuran además representantes de Argentina, Colombia, Ecuador, Honduras, México, Puerto Rico y Venezuela, así como Estados Unidos, Francia, Suiza e India.

Por Cuba compiten tres exponentes en cada categoría, como parte del fogueo a toda la preselección nacional.

El cronograma incluye la ronda preliminar durante la mañana y la disputa de las medallas a partir de las 17:00 horas locales (22:00 GMT).

La lid femenina en la modalidad de libre está programada para mañana, viernes, en tanto la rama varonil de esa especialidad cerrará las acciones el sábado.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**PARÍS, 18 FEB (NOTIMEX).**- Haití, el país más pobre de América, tiene ante sí el reto inmenso de reconstruirse como Estado y encontrar fuentes de crecimiento endógeno para 'tomar el control de su destino', consideró hoy el periódico francés Le Monde.

En su editorial 'El desafío de Haití', el diario comentó el llamado a 'permanecer de pie' que el presidente de Francia, Nicolás Sarkozy, hizo a los haitianos la víspera en Puerto Príncipe, en la primera visita de un jefe de Estado de Francia a esa ex colonia francesa desde 1804.

'Cuatro horas para resolver dos siglos de historia dolorosa, la visita de Sarkozy a Haití fue bienvenida', dijo el rotativo al referir que sólo el devastador sismo que sacudió a ese país el 12 de enero logró que un mandatario francés acudiera a Puerto Príncipe.

Sarkozy encontró las palabras, frente a su homólogo haitiano René Preval, para asumir de manera sobria la responsabilidad de Francia por los crímenes de la colonización, lo cual 'impone un compromiso único de solidaridad ejemplar', señaló.

El presidente francés trató de mostrar un generoso plan de ayuda a Haití, que incluye la cancelación formal de la deuda haitiana de 56 millones de euros (75 millones de dólares) a Francia y otorgarle unos 300 millones de euros (406 millones de dólares) entre 2010 y 2011.

Tal anuncio, de cara a la cita internacional para la reconstrucción de Haití, el próximo 31 de marzo en Nueva York, refleja una 'competencia innegable, en particular con Estados Unidos, que desde el sismo se mostró decidido a aumentar su influencia en ese país', dijo.

Precisamente en ese sentido, 'Sarkozy tiene razón al instar a los haitianos a dar la espalda a los errores del pasado, y si están exhaustos, a permanecer de pie; igualmente tiene razón al decir que en el futuro deben encontrar fuentes de crecimiento endógeno', destacó.

'Un país que depende de la ayuda humanitaria del exterior debe tomar el control de su destino. El desafío es inmenso', concluyó el rotativo.

-----

**CARACAS, 18 FEB (EFE).**- Representantes de los países miembros de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) se reunirán mañana en Caracas para constituir el Comité Ministerial de Mujeres e Igualdad de Oportunidades de ese organismo regional.

El Ministerio para la Mujer y la Igualdad de Género de Venezuela señaló que la cita, que terminará el sábado, tendrá carácter "privado" y explicó que la creación del nuevo Comité responde a instrucciones surgidas en la VII Cumbre del Consejo Presidencial de la ALBA celebrado el 17 de octubre en Bolivia.

Recordó, que en esa reunión se "instó a constituir un espacio visibilizado y protagónico de las mujeres de nuestros pueblos", de manera que quede asegurada "la transversalidad del género en todas las iniciativas de integración de la ALBA".

Igualmente se destacó que la I Reunión Ministerial Mujeres e Igualdad de Oportunidades, que estará presidida por la ministra venezolana para la Mujer, María León, se enmarcará en el centenario del Día Internacional de la Mujer, que se celebra el 8 de marzo.

Está prevista la asistencia de las ministras de la Familia de Nicaragua, Maylin Calero, y de Servicios Sociales, Desarrollo Comunitario y Asuntos de Género de Dominica, Gloria Chiging Ford.

También de la viceministra de la Mujer de Bolivia, Ivone Llano, y de la secretaria permanente del Ministerio de Asuntos de Género de San Vicente y Granadinas, Rosita Alexander Snagg.

Además, participarán Arelis Santana, segunda secretaria de la Dirección Nacional de la Federación de Mujeres Cubanas, y Ana Lucía Herrera, presidenta de la Comisión de Transición del Consejo Nacional de la Mujer y la Igualdad de Género de Ecuador.

La ALBA, creada el 14 de diciembre de 2004, tiene por finalidad promover la lucha contra la pobreza y la exclusión social impulsando un nuevo proyecto alternativo de integración, así como preservar la autodeterminación y la identidad latinoamericana y caribeña en un mundo multipolar.

Sus miembros son Antigua y Barbuda, Bolivia, Cuba, Dominica, Ecuador, Nicaragua, San Vicente y las Granadinas y Venezuela.

También formaba parte Honduras, pero sus actuales autoridades dijeron a principios de febrero que no volverán a integrarse en ese organismo.

-----  
**LA PAZ, 18 FEB 2010 (AFP)** - Bolivia efectuará el próximo mes su primera operación comercial utilizando como forma de pago el "sucre", con la exportación de soja, textiles y cuero a países del ALBA, informó este jueves una fuente oficial.

El viceministro de Exportaciones, Huáscar Ajata, indicó que por ahora el estatal Banco Central de Bolivia realiza "ajustes técnicos" para poder utilizar el Sistema Único de Compensación Regional (Sucre) acordado por los países de la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA).

"Después de que el Banco Central de Bolivia realice algunos ajustes técnicos, vamos a poder realizar las exportaciones de soja, textiles y cuero, utilizando este mecanismo importante", aseguró el viceministro Ajata, citado por el diario La Razón, sin entrar en mayores detalles.

La autoridad no precisó a qué países ni las cantidades de exportación de los tres productos.

El Sucre es una unidad contable y no una moneda material que fue adoptada en 2009 por los miembros del ALBA para sus intercambios de productos por mercancías o servicios, sin necesidad de recurrir al dólar.

El ALBA está conformado por Bolivia, Cuba, Ecuador, Nicaragua, Honduras, Venezuela, Dominica, Antigua y Barbudas, y San Vicente y las Granadinas.

-----  
**BRASILIA, 18 (ANSA)** - Dilma Rousseff, que el sábado será proclamada candidata presidencial por el Partido de los Trabajadores de Brasil, del mandatario Luiz Lula da Silva, dijo hoy que si es electa llevará adelante una política externa con eje en América Latina.

"La política externa brasileña tiene que tender hacia los vecinos de América Latina y también para África, pero manteniendo la asociación que tenemos con otros bloques" como la Unión Europea, dijo Rousseff.

Al abrir el cuarto Congreso del PT hoy en el auditorio Ulisses Guimarães, en Brasilia, Rousseff, cuya postulación fue propuesta en 2007 por Lula, dijo que dará "continuidad" al legado del actual mandatario.

"Esa idea de no mirar hacia atrás es correcta cuando se hicieron bestialidades, pero si el gobierno hizo cosas buenas, hay que mirar hacia atrás" afirmó ante un auditorio en el que había invitados internacionales.

Rousseff, que lucía un vestido azul, comentó que está "guardando el rojo para el sábado", cuando será oficializada su candidatura.

"Dilma fue muy concreta, habló de un tema central como es la energía y los recursos petroleros" dijo a ANSA el senador petista Aloísio Mercadante.

La prensa no tuvo acceso a la exposición de Rousseff ante delegados de China, Cuba, Estados Unidos, Bolivia, Argentina, Ecuador y El Salvador, entre otros países.

"La exposición de Dilma fue muy clara y precisa", dijo Marco Aurelio García, asesor internacional del presidente Lula.

-----  
**MONTEVIDEO, 18 FEB (EFE).**- El Ministerio de Relaciones Exteriores de Uruguay anunció hoy en un comunicado su apoyo a la candidatura del chileno José Miguel Insulza para ser reelegido secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA).

La cancillería indicó que las "excelentes cualidades personales y profesionales" de Insulza "coinciden con la posición tradicional de Uruguay de fortalecimiento del organismo, defensa de los principios fundamentales de no intervención, respeto al sistema democrático de gobierno e igualdad soberana de los estados".

La continuidad en el cargo del ex canciller y ex ministro de Interior chileno "permitirá sin duda seguir por el tan anhelado camino de configurar a la región como una zona de paz, libertad, democracia y desarrollo", concluye el boletín.

Insulza fue elegido secretario general de la OEA el 2 de mayo de 2005 y asumió el puesto el día 26 del mismo mes por un período de cinco años, por lo que su gestión termina el próximo 25 de mayo.

La Organización de Estados Americanos ha fijado para el próximo 24 de marzo la votación interna para elegir a un nuevo mandatario.

Hasta ahora no ha surgido otro candidato para competir con Insulza en las urnas.

Estados Unidos y varios países de la región, entre ellos Venezuela y los otros miembros de la Alianza Bolivariana, aun no han anunciado si apoyarán a Insulza, quien ya ha logrado el respaldo del presidente electo de Chile, Sebastián Piñera.

Colombia, que estaba entre los indecisos, anunció hoy que votará por el actual secretario general de la OEA.

De los 35 países miembros de la OEA, dos no votarán por estar suspendidos: Cuba desde hace más de 40 años y Honduras desde 2009, en este caso a causa del golpe contra Manuel Zelaya.

-----  
**MEXICO (AP)** \_ Mandatarios de América Latina y el Caribe discutirán en la cumbre de la próxima en el caribe mexicano la creación de un nuevo bloque sin Estados Unidos ni Canadá, que represente la voz de la región ante el mundo.

Bajo la denominación de "Cumbre de la Unidad América Latina y el Caribe", los países de la región planean que el nuevo grupo -aún sin nombre definido- aproveche la experiencia e infraestructura de organismos subregionales ya existentes como el Grupo de Río, y permita abordar en una sola mesa temas comunes para el hemisferio.

"Hay un consenso de los países de que ya es el momento, que ya no podemos estarlo difiriendo más", dijo a la AP Salvador Beltrán del Río, subsecretario para América Latina de la cancillería mexicana y uno de los negociadores de la declaración que será presentada a los presidentes en la cumbre del 22 y 23 de febrero en la Riviera Maya.

"Hay quizá algunas diferencias en cuanto a qué tan rápido ir en esto... y en cuanto al nombre", añadió. El funcionario confió que los disensos puedan superarse el fin de semana durante encuentros que sostendrán los cancilleres de la región.

La cumbre fue convocada por el Grupo de Río, que integra a 24 países latinoamericanos, aunque en aras de avanzar hacia la creación de esa nuevo grupo regional se decidió nombrarla "Cumbre de la Unidad".

Beltrán aseguró que la nueva entidad no implicará mayor burocracia y, de hecho, se pretende que sea encabezado por el país que lleve la secretaría pro t mpore del Grupo de Río, que en la cumbre

será entregada por México a Chile.

Afirmó que el nuevo grupo no busca confrontarse con la Organización de Estados Americanos (OEA), una entidad hemisférica en la que sí están incluidos Estados Unidos y Canadá.

"No se trata de excluir a nadie ni mucho menos, sino al contrario buscar ponernos de acuerdo en los principales temas que nos interesan que nos son propios, que nos son comunes y luego ir a foros más amplios, a foros internacionales con puntos de acuerdo como región", dijo.

Refirió que para la cumbre se tiene confirmada la presencia de entre 23 y 24 presidentes latinoamericanos, entre ellos el brasileño Luiz Inacio Lula da Silva, el colombiano Álvaro Uribe, el boliviano Evo Morales, la chilena Michelle Bachelet y la argentina Cristina Fernández.

Los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y de Cuba, Raúl Castro, son dos de los que no han confirmado su asistencia a un encuentro en el que también se pretende abordar los pasos de la región para apoyar a Haití, devastado por un terremoto el 12 de enero.

El gran ausente de la cumbre de la unidad será Honduras, país que no fue invitado por permanecer expulsado de la OEA tras el golpe de estado de junio de 2009 contra el presidente Manuel Zelaya.

El subsecretario dijo que se evitó extender la invitación a Honduras "porque creemos que traería más división de lo que queremos, que es lograr la unidad".

Y aunque no está considerado dentro de la agenda de discusión, el funcionario mexicano consideró que es muy posible que el tema de Honduras sea abordado.

En el encuentro también se prevé analizar los retos y oportunidades para la región luego de la crisis económica internacional.

Desde una cumbre sobre integración y desarrollo en Brasil en diciembre de 2008, gobernantes de América Latina y el Caribe manifestaron su intención de crear una nueva organización continental que no incluya a Estados Unidos ni Canadá.

-----  
**MADRID, 18 FEB (EFE).**- Más de 200 expertos ofrecerán en Chile la radiografía más completa de la situación del español durante el (V Congreso Internacional de la Lengua), que se celebrará del 2 al 5 de marzo en Valparaíso y que por primera vez rendirá homenaje a la poesía y en especial a Pablo Neruda y Gabriela Mistral, según el programa oficial hecho público hoy por la Real Academia.

De carácter marcadamente americanista, el Congreso será inaugurado el 2 de marzo por los Reyes de España, Juan Carlos y Sofía, y la presidenta de Chile, Michelle Bachelet, y constituirá el primero de los actos con los que se celebrará el bicentenario de la independencia de las repúblicas hispanoamericanas.

Esta gran cita cultural contará con la participación de escritores como Mario Vargas Llosa, Jorge Edwards, Antonio Skármeta, Juan Gelman y Nérida Piñón, y de los ex presidentes Ricardo Lagos (Chile), Belisario Betancur (Colombia), Osvaldo Hurtado (Ecuador), Julio María Sanguinetti (Uruguay), Ernesto Zedillo (México) y Felipe González (España), entre otros muchos ponentes.

Las veintidós Academias de la Lengua llevan al Congreso importantes novedades como el "Diccionario de americanismos", una monumental obra de 2.500 páginas editada en un solo volumen, o como los dos volúmenes de la "Nueva gramática de la lengua española", recién publicados, y su versión "Manual", totalmente inédito y que en unas 700 páginas acercará al gran público el contenido de la Gramática oficial.

Según informan hoy en una nota la Real Academia Española y el Instituto Cervantes, organizadores del Congreso junto con la Asociación de Academias de la Lengua Española y el Consejo Nacional de la Cultura y las Artes de Chile, los académicos darán también a conocer los avances de la nueva Ortografía que preparan estas instituciones.

Pero la poesía protagonizará muchos de los actos de este gran encuentro cultural, en el que se rendirá homenaje a Neruda y a Mistral, galardonados con el Nobel de Literatura, y se presentarán las ediciones populares conmemorativas de ambos autores preparadas por la RAE y la Asociación de Academias. La de Neruda contendrá algún inédito.

Habrà también un segundo homenaje, dedicado a la figura de Andrés Bello, "maestro de proyección global para toda la cultura en lengua española. Un homenaje conjunto a la poesía hispanoamericana actual y la presentación de la antología de la poesía hispanoamericana del Instituto Cervantes honrarán de modo especial a los poetas de Chile", se indica en la nota.

En el homenaje a la poesía de Hispanoamérica participarán grandes representantes de la lírica en español, como el argentino Juan Gelman, el peruano Carlos Germán Belli, el español Francisco Brines, el mexicano Eduardo Lizalde y el chileno Nicanor Parra.

El congreso de Valparaíso continuará las tareas de los que se desarrollaron en Zacatecas (México, 1997), Valladolid (España, 2001), Rosario (Argentina, 2004) y Cartagena de Indias (Colombia, 2007).

Convocados bajo el lema de "América en la lengua española", más de 200 ponentes de todos los países hispanohablantes, así como de otras naciones del mundo, se encargarán de analizar la situación actual del español.

Está previsto que 1.300 personas, entre ellas numerosos profesores y estudiantes universitarios chilenos, asistan a las sesiones del congreso, que se desarrollarán en la Universidad Técnica Federico Santa María.

Además de los escritores ya mencionados, participarán Laura Esquivel, Sergio Ramírez, Luis Mateo Díez, José María Merino, Oscar Hahn, Gonzalo Celorio, Jorge Volpi y Vicente Luis Mora, así como los filósofos Emilio Lledó, Juan José Sebreli y Santiago Kovadloff.

Los lingüistas y filólogos estarán representados, entre otros, por Genoveva Iriarte (Colombia), Elena Rojas y Elvira Narvaja de Arnoux (Argentina), Rodolfo Cerrón-Palomino (Perú), José Antonio Pascual, Ignacio Bosque, Darío Villanueva, José Manuel Blecua y Salvador Gutiérrez Ordóñez (España), Marianne Peronard (Chile) y Carmen Silva-Corvalán (Chile-EE.UU.).

En esta cita cultural se profundiza en el español desde diversos ángulos, y a ello contribuirán también la Nobel de la Paz Rigoberta Menchú; el profesor y ex ministro de Relaciones Exteriores de México Jorge Castañeda; los periodistas Ilex Grijelmo, Juan Luis Cebrián, Rafael Roncagliolo y Julio Villanueva Chang, además de la bloguera cubana Yoani Sánchez, así como los empresarios Emilio Botín y César Alierta y los científicos Ricardo Bressani, José Manuel Sánchez Ron y Pedro García Barreno.

El Instituto Cervantes presentará sus nuevos proyectos en tecnología lingüística, el Sistema Internacional de Certificación del Español como Lengua Extranjera y las obras "Saber leer" y "Cuerpo plural", además de la ya mencionada "Antología de la poesía hispanoamericana actual", realizada por el profesor Gustavo Guerrero.

Por su parte, el Consejo Nacional de la Cultura y las Artes de Chile abordarán los desafíos en el ámbito del libro y la lectura.

-----  
**LONDRES, 17 FEB 2010 (AFP)** - El primer ministro británico Gordon Brown reafirmó este jueves que su país estaba "perfectamente en su derecho" de buscar petróleo en las islas Malvinas, e indicó que el gobierno velaba porque los habitantes del disputado archipiélago estuvieran "adecuadamente protegidos".

"Esto es perforación petrolera que es exploración para el futuro", declaró Brown a una radio local inglesa, Real Radio. "Está perfectamente dentro de nuestro derecho hacer esto", agregó cuando crece la tensión por el inminente comienzo de la exploración petrolera británica en las islas, que Argentina considera "ilegítima".

"El tema es que los argentinos van a tener que reconocer que es parte del derecho internacional", agregó el primer ministro.

El potencial de hidrocarburos en las Malvinas constituye uno de los puntos de mayor fricción en la disputa por la soberanía de este archipiélago ocupado por los británicos desde 1833, que Argentina canaliza ahora por vía diplomática, 28 años después de una guerra que dejó cientos de muertos.

Interrogado sobre una información publicada en el diario The Sun sobre el envío de un destacamento naval formado por tres barcos, Brown respondió: "No voy a hacer declaraciones sobre lo que puede o no puede pasar".

"Creo que encontrarán que hemos hecho todos los preparativos que son necesarios para asegurar que los habitantes de las islas Falklands (nombre por el que conocen los británicos a las Malvinas) están adecuadamente protegidos", afirmó sin embargo.

Poco antes, el ministerio de Defensa británico anunció que "mantenía" la fuerza de disuasión existente dentro y alrededor de las Malvinas.

"Se mantiene una fuerza de disuasión en las islas. La fuerza de disuasión incluye una amplia gama de recursos de tierra, aire y mar que colectivamente mantienen nuestra postura de defensa",

agregó un portavoz del ministerio.

"Tenemos una presencia permanente en el Atlántico Sur, que incluye una fragata destructor, un barco de patrulla, un barco de vigilancia y un buque de reabastecimiento. También tenemos 1.076 militares en tierra", agregó.

Estas aclaraciones se producen después del decreto firmado el martes por la presidenta argentina Cristina Kirchner, que exigirá un permiso previo a todos los barcos que se dirijan a las Malvinas y debería hacer más difícil la exploración petrolera en las islas.

El vicescanciller argentino Victorio Taccetta declaró el miércoles que Buenos Aires tomará "las medidas adecuadas para defender sus intereses y sus derechos", aunque aclaró que lo hará pacíficamente.

-----  
**BERLÍN, 18 FEB (EFE).**- La inesperada dimisión de Yvo de Boer como máximo responsable de la ONU para el Cambio Climático ha supuesto un fuerte revés para las negociaciones hacia un mundo con menos emisiones, en un momento en que, tras el fracaso de la cumbre de Copenhague, las esperanzas están puestas en la cita de Cancún.

"Ha sido una decisión difícil, pero creo que ha llegado el momento de asumir un nuevo reto, trabajando sobre el clima y la sostenibilidad en el sector privado y académico", explicó hoy De Boer a través de un comunicado.

Su cargo no expiraba en principio hasta septiembre y no había dado señales de que no estuviera dispuesto a continuar.

El secretario ejecutivo precisó que a partir de julio trabajará como asesor para la consultora alemana KPMG y para algunas universidades.

"Siempre he sostenido que si bien son los gobiernos los que deben aportar el marco político necesario, las soluciones reales deben provenir de las empresas", dijo en un comunicado.

Antes de su elección como secretario ejecutivo de la Convención de la ONU para el Cambio Climático, De Boer había trabajado en las políticas medioambientales de la UE como director general del Ministerio Holandés de Medio Ambiente.

También fue vicepresidente de la Comisión de la ONU sobre Desarrollo Sostenible, donde fue asesor del Gobierno chino y del Banco Mundial y trabajó muy cerca del Consejo Mundial Empresarial de Desarrollo Sostenible.

En su comunicado de despedida, De Boer evita toda crítica al proceso de negociaciones. Por el contrario, subraya que si bien en la cumbre de Copenhague no se logró un compromiso vinculante, sí que hubo una clara apuesta política hacia un mundo con pocas emisiones.

"Copenhague no nos ha provisto de un claro acuerdo en términos legales, pero el compromiso político de dirigirse hacia un mundo de bajas emisiones es irrefrenable. Esto pide que se forjen nuevas cooperaciones con el sector empresarial y yo tengo previsto ayudar a que esto ocurra", agregó.

Sin embargo, es prácticamente imposible no vincular su retirada al fracaso de la cumbre, en la que De Boer quedó relegado a un segundo plano en el rifirrafe de las naciones que más obstáculos pusieron, China y Estados Unidos a la cabeza.

De Boer había apostado por un acuerdo ambicioso y únicamente logró la voluntad de seguir negociando, y algunos éxitos puntuales.

Entre estos modestos resultados, figura que la comunidad internacional fijará el objetivo de limitar el calentamiento de la Tierra a dos grados con respecto a los niveles pre-industriales. No figura, en cambio, un objetivo claro de reducción de las emisiones contaminantes.

El acuerdo de Copenhague estableció además un fondo total de 10.000 millones de dólares entre 2010 y 2012 para los países más vulnerables a hacer frente a los efectos del cambio climático, y de 100.000 millones anuales a partir de 2020 para mitigación y adaptación.

Por ahora, sin embargo, los países todavía no han aclarado cómo, cuánto y cuándo tienen previsto destinar sus respectivas partidas.

Hace un mes escaso, De Boer instó a los países industrializados a reservar sus respectivas partidas presupuestarias para este fin, como lo ha hecho ya, según destacó, la Comisión Europea (CE).

El secretario ejecutivo prometió hoy que hasta que abandone el cargo seguirá con los preparativos para la próxima cumbre de Cancún, en México, a finales de noviembre, cita que estará precedida por una conferencia ministerial en Bonn a finales de mayo.

El hecho de que a su sucesor le queden luego sólo cinco meses para dar el impulso final a las negociaciones no eleva precisamente las expectativas para Cancún, una cumbre que nace ya con pocas promesas de éxito, a juzgar por el propio De Boer, quien recientemente rebajó las posibilidades de que se llegue a un tratado vinculante.

El pasado 20 de enero, señaló que los 15 a 20 países con los que había mantenido conversaciones en las semanas precedentes esperaban como mucho que de Cancún salieran "conclusiones", pero que el "paquete legal" quedaría para después.

-----  
**WASHINGTON, FEB 18 (REUTERS)** - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, estableció el jueves una comisión bipartidista para hacer frente al elevado déficit fiscal del país y prometió que el panel tendrá un amplio margen para poner al país de vuelta en un camino de responsabilidad fiscal.

"Está todo sobre la mesa. Así es cómo va a funcionar el asunto", dijo Obama a la prensa después de nombrar a Erskine Bowles, ex jefe de Gabinete bajo el Gobierno de Bill Clinton, y al ex senador republicano Alan Simpson para encabezar la comisión, que cuenta con 18 miembros.

Los comentarios de Obama sugieren que el panel tendrá poderes para considerar cualquier tipo de propuestas para reducir los gastos -los que advirtió se han vuelto extravagantes- y para elevar los impuestos.

Durante su campaña presidencial, el mandatario prometió que las familias que ganan menos de 250.000 dólares al año no verían ningún incremento en los impuestos, pero recientemente dijo que era "agnóstico" sobre si la comisión podría considerar un alza tributaria que afectaría a la clase media.

El presidente encomendó a la comisión la tarea de establecer una estrategia para balancear el presupuesto, excluyendo los pagos de interés, en cinco años.

"Les estoy pidiendo que produzcan recomendaciones claras sobre cómo cubrir el costo de todos los programas federales para el 2015 y mejorar considerablemente nuestro panorama fiscal en el largo plazo. Tengo toda la confianza en que lo harán", dijo Obama.

Obama, un demócrata, dijo que había creado la comisión para estudiar opciones sobre el gasto y los impuestos después de que los legisladores no lograron establecer un panel en el Congreso para tratar el tema.

"En el corto plazo, vamos a tomar medidas para alentar a las empresas a crear empleos, lo que seguirá siendo mi prioridad", dijo antes de firmar el documento que crea el panel.

"Sin embargo, no hay dudas de que también vamos a enfrentar el dilema a largo plazo de un Gobierno que gasta de manera rutinaria y extravagante más de lo que gana", afirmó.

La comisión ha sido considerada como un mecanismo para dar cobertura política a Obama y al Congreso en el caso de que se tengan que adoptar decisiones impopulares para cerrar la brecha presupuestaria.

Obama reconoció las dificultades de la misión, pero señaló que la tendencia en el gasto tenía que detenerse.

"La deuda ha explotado desde los superávits presupuestarios desde fines de la década de 1990. La trayectoria es clara y es perturbadora. Pero la política de hacer frente a los déficits crónicos está llena de decisiones difíciles", agregó.

-----  
**WASHINGTON, FEB 18 (REUTERS)** - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, recibió el jueves al Dalai Lama en la Casa Blanca, pese a la advertencia de China de que una cita con el exiliado líder espiritual tibetano podría dañar más los ya deteriorados lazos entre ambas naciones.

La primera reunión presidencial de Obama con el Dalai Lama con seguridad será objeto de quejas por parte de Pekín, que cada vez tiene más choques con Washington por temas de comercio, divisas, ventas de armas estadounidenses a Taiwán y la censura en Internet.

Con las economías de ambos gigantes tan firmemente entrelazadas, se considera improbable que las tensiones escalen a una confrontación abierta. La Casa Blanca sólo espera críticas limitadas.

Pero la visita del Dalai Lama podría complicar los esfuerzos de Obama por asegurarse la ayuda de China en temas clave como imponer sanciones más drásticas a Irán, resolver la disputa nuclear con Corea del Norte y forjar un nuevo acuerdo global sobre cambio climático.

Al proceder con la cita ignorando las objeciones chinas, Obama podría estar tratando de mostrar su resolución frente a la actitud cada vez más firme de Pekín, tras enfrentar críticas en su país por ser demasiado suave con los líderes de China en su viaje a ese país en noviembre.

"Los funcionarios chinos han sabido de esto y su reacción es su reacción", dijo quitándole importancia al tema el portavoz de la Casa Blanca, Robert Gibbs, en vísperas de la visita del Dalai Lama.

Aunque es visto por millones alrededor del mundo como un hombre de paz, el Dalai Lama es acusado por Pekín de ser un peligroso separatista que fomenta la agitación en el Tíbet.

Gibbs insistió en que Estados Unidos y China -la primera y tercera economía del mundo, respectivamente- tienen una "relación madura" capaz de soportar los desacuerdos.

Pero tomando en cuenta la sensibilidad china, la Casa Blanca ha buscado alcanzar un equilibrio en la visita del Dalai Lama. Esta se produce luego de que Estados Unidos anunció un plan para vender 6.400 millones de dólares en armas a Taiwán, considerado por China una provincia renegada.

Buscando no alienar a Pekín, Obama aplazó una cita con el Dalai Lama hasta haberse reunido primero con líderes chinos durante su gira asiática del 2009, un desaire que fue criticado por legisladores y grupos de derechos humanos.

#### SEGUIR ADELANTE

Durante la visita del jueves, Obama -como sus predecesores en la Casa Blanca- le negó al Dalai Lama el simbolismo de encontrarse en la Oficina Oval. En cambio, se reunieron en el menos conocido Salón de Mapas.

Estas distinciones indican a Pekín que el monje tibetano no está siendo recibido como un líder político.

El Dalai Lama ingresó a la Casa Blanca lejos de la mirada de los periodistas, y no se permitió la cobertura mediática de las conversaciones.

Pero honrar al Dalai Lama podría ayudar a Obama a mejorar las credenciales de su Gobierno entre los activistas de derechos humanos, que lo acusan de concentrarse en temas globales con Pekín a expensas de promover reformas democráticas en China.

Antes de la reunión, los tibetanos que viven cerca del lugar donde nació el Dalai Lama en el noroeste de China dieron la bienvenida al encuentro con la Casa Blanca con un desafiante espectáculo de fuegos artificiales.

La demostración durante la medianoche a lo largo de un valle donde hay monasterios budistas tibetanos era un recordatorio de que el Dalai Lama sigue siendo una potente figura en su lugar de origen.